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Цель работы — оценить водопоглощение и кинетические характеристики сорбции и десорбции 
водяного пара мультислойными пленками на основе полидиаллилдиметиламмоний хлорида полисти-
ролсульфоната натрия (ПДДA/ПСС)n и хитозана и декстран сульфата (ХН/ДекС)n в зависимости от 
влажности воздуха и температуры. 

Водопоглощение и кинетические характеристики сорбции и десорбции водяного пара мульти-
слойными пленками на основе (ПДДА/ПСС)n и (ХН/ДекС)n охарактеризованы методом кварцевого 
микровзвешивания в зависимости от относительной влажности воздуха (RH) и температуры.  

Масса воды, сорбированной мультислойными пленками (ПДДA/ПСС)n и (ХН/ДекС)n, где n — число 
бислоев, из газовой фазы, зависит от толщины слоев и RH. При постоянной RH степень набухания 
(αRH) пленок (ХН/ДекС)n уменьшается с ростом толщины мультислоев, а для пленок (ПДДA/ПСС)n 
остается постоянной. Величина αRH не зависит от температуры в диапазоне от 23,4 ºС до 33,8 ºС. 
Для (ПДДA/ПСС)n мультислоев αRH  меньше, чем (ХН/ДекС)n пленок и при n = 3 и RH 97% составляет 
0,22 ± 0,01 г/г и 0,38 ± 0,01 г/г, соответственно. Время набухания мультислоев не превышает 25 мин.  

Коэффициенты диффузии воды и константы скорости сорбции водяного пара для пленок 
(ПДДA/ПСС)n больше, чем для мультислоев (ХН/ДекС)n, что отражает различия в структуре пле-
нок. Для слоев на основе синтетических полимеров характерна рыхлая пористая структура, а нали-
чие большого числа гидроксильных групп в мультислойных пленках полисахаридов, образующих водо-
родные связи как с соседними макромолекулами, так и с молекулами воды, замедляет их диффузию 
во внутренние слои пленок. 

Ключевые слова: полиэлектролитные пленки, метод послойной сборки, хитозан, декстран сульфат, относи-
тельная влажность, водопоглощение, диффузия воды, константы скорости. 
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Purpose of the work is the evaluation of water sorption and kinetic parameters of sorption and desorption of 
water vapor by multilayer films based on poly(diallyldimethylammonium chloride) and sodium polystyrene sul-
fonate (PDDA/PSS)n and chitosan and dextran sulfate (CH/DexS)n depending on air humidity and temperature. 

The uptake and kinetics of sorption and desorption of water vapor by multilayer films (PDDA/PSS)n, 
(CH/DexS)n as a function of air relative humidity (RH) and temperature were characterized by the quartz 
crystal microbalance technique.  

The mass of water absorbed by the multilayer films of (PDDA/PSS)n and (CH/DexS)n, where n is the 
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number of bilayers, from gas phase, depends on the thickness of the layers and RH. At a constant RH, the de-
gree of swelling (αRH) of (CH/DexS)n films decreases with increasing thickness of multilayers, while it re-
mains constant for (PDDA/PSS)n layers. The αRH value does not depend on temperature in the range from 
23.4 ºС to 33.8 ºС. For (PDDA/PSS)n multilayers, αRH is lower than the value for (CH/DexS)n films and at 
n = 3 and RH 97% the moisture content is ca. 0.22 g/g and 0.38 g/g, respectively. The swelling time for the 
multilayers does not exceed 25 min.  

Reflecting the differences in the structure of the films, the diffusion coefficients of water and the 
rate constants of water vapor sorption for (PDDA/PSS)n films are higher than the values for 
(CH/DexS)n multilayers. The layers based on synthetic polymers are characterized by a loose porous 
structure, while the abundance of hydroxyl groups that form hydrogen bonds with both neighboring 
macromolecules and water in the multilayer films based on polysaccharides slows down diffusion of the 
molecules into the inner layers of the films. 

Keywords: polyelectrolyte films, layer-by-layer assembly method, chitosan, dextran sulfate, relative humidity, wa-
ter absorption, water diffusion, rate constants. 
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